

Fondo Europeo Marítimo y de la Pesca (FEMP)

España

España – Visión general

Costa, lagos y puertos

- Litoral de 8 000 km, que representa el 7,4 % del total de la Europa de los Veintitrés.
- Puertos comerciales en ambas costas (océano Atlántico y mar Mediterráneo). Existen en torno a 200 puertos pesqueros en total; los principales se encuentran en Vigo, A Coruña y Celeiro. Los principales puertos marítimos son los de Barcelona, Algeciras y Valencia.

Potential

España, con casi 8 000 km de costa, es el país que cuenta con el mayor sector pesquero dentro de la UE. Ubicado en el extremo suroccidental de Europa, el país cuenta con puntos de entrada tanto al Atlántico como al Mediterráneo, y ofrece condiciones apropiadas para la acuicultura marina y de agua dulce.

España produce más de 1 millón de toneladas de productos pesqueros al año, por encima de cualquier otro país de la UE: de estos, el 70 % proviene de la pesca marítima, el 29 % de acuicultura y solo un 1 % de la pesca interior.

Su población, en torno a los 46 millones de habitantes, consume una media de casi 41 kilos de productos pesqueros por persona anualmente, lo que sitúa a España como el segundo mayor consumidor de pescado de la UE, solo por detrás de Portugal.



Resultados económicos y empleo

- En 2013, la flota española contaba con un total de 19 720 embarcaciones, de los cuales el 13 % permanecía inactivo. En ese mismo año, se estimaba que las cifras totales de empleo en este sector registraban 31 166 puestos equivalentes a tiempo completo (ETC). El volumen total de desembarcos de la flota española en 2013 se situó en torno a 882 000 toneladas de alimentos marinos, por un valor total de 1 982 millones de euros.
- En lo que respecta al sector de la acuicultura, el valor de producción ascendió a 501 millones de euros. En el mismo año, la cifra de empleo total se estimó en 27 180 puestos de trabajo o 6 639 ETC.
- Por último, en 2013, la industria de transformación de pescado registró una facturación de 4 646 millones de euros, con una cifra de empleo total estimada en 18 390 puestos de trabajo o 17 702 ETC.

Programa operativo de España



Presupuesto

Total (UE + nacional):

1 558 280 753 euros

Aportación de la UE:

1 161 620 889 euros
(cofinanciado al 74,55 %)



1. Pesca

¿Cuál es la situación?

El sector de la pesca marítima de España se enfrenta a desafíos relacionados con la sostenibilidad, tanto desde el punto de vista biológico como económico, y la flota española muestra un grado elevado de diversificación. Por su parte, los diferentes segmentos de la flota presentan condiciones y necesidades muy distintas entre sí. Por este motivo, en su informe sobre la flota española, el PO sienta los principios generales y establece vínculos dirigidos a evaluar las circunstancias que afectan a los distintos segmentos.

Objetivo del PO

La financiación del FEMP se utilizará principalmente para fomentar la adaptación de la flota española, en un esfuerzo combinado por impulsar la competitividad de su sector pesquero y con el fin de adecuar su flota a las nuevas obligaciones regulatorias, principalmente de conformidad con la reforma de la PPC, de cara a alcanzar el rendimiento máximo sostenible en la actividad pesquera.

Se tratará de potenciar la competitividad mediante la inversión a bordo, lo que servirá para mejorar la calidad y el valor añadido de los productos pesqueros, y las inversiones en puertos.

Asimismo, las medidas incluirán la diversificación de la pesca y las actividades vinculadas a esta, la promoción de la iniciativa empresarial, sobre todo mediante el apoyo a jóvenes pescadores, la mejora del valor añadido y el uso de capturas no deseadas, y el fortalecimiento de la seguridad a bordo. El objetivo del PO se centra en convertir la profesión en una actividad más atractiva y competitiva.

Una tercera parte de la financiación asignada a esta prioridad se centrará en la protección de la biodiversidad y los ecosistemas acuáticos. Esta iniciativa representa un cambio radical en comparación con la situación existente en el periodo del Fondo Europeo de Pesca (FEP), cuando casi el 40 % de la asignación española se destinaba a sufragar paralizaciones permanentes o temporales.

Resultados principales

Una flota y un sector pesquero sostenibles y equilibrados.

Presupuesto

FEMP: 352 491 260 de euros
Aportación nacional: 172 282 506 de euros (30 % de la asignación del FEMP)



El Programa Operativo (PO) aborda seis «Prioridades de la Unión» que se definen en el FEMP, a saber:

-  fomento de un sector **pesquero** sostenible desde el punto de vista medioambiental, eficiente en el uso de los recursos, innovador, competitivo y basado en el conocimiento;
-  fomento de una **acuicultura** sostenible desde el punto de vista medioambiental, eficiente en el uso de los recursos, innovadora, competitiva y basada en el conocimiento;
-  implantación de la **Política Pesquera Común (PPC)**;
-  aumento del **empleo y la cohesión territorial**;
-  fomento de la **comercialización y la transformación**, e
-  implantación de la **Política Marítima Integrada (PMI)**.



2. Acuicultura

¿Cuál es la situación?

España disfruta de buenas condiciones medioambientales, dispone de áreas marítimas adecuadas ubicadas a una distancia razonable del litoral y cuenta con acceso tanto a la costa atlántica como a la mediterránea. Las principales regiones de pesca y acuicultura son Galicia y, en menor medida, Andalucía y el País Vasco.

Las especies marinas más cultivadas son la dorada, la corvina, el rodaballo, el lenguado, la trucha, el atún y los mejillones. En 2012, la producción acuícola española ascendió a 266 000 toneladas y en 2013 el valor total ascendió a 501 millones de euros.

En junio de 2014, España adoptó un plan estratégico nacional para la acuicultura (PEAE), donde se establecía un enfoque común para el sector acuícola de dicho país.

Objetivo del PO

El PO español pretende avanzar en el cumplimiento de los objetivos fijados en el PEAE. La financiación del FEMP servirá para impulsar la competitividad y la sostenibilidad medioambiental y económica del sector acuícola.

Objetivo principal

Para 2023, se espera que se tripliquen las actividades acuícolas, lo que permitirá contribuir al suministro de alimentos, la protección medioambiental y la creación de empleo.

Presupuesto

FEMP: 205 905 843 euros
Aportación nacional: 68 635 448 euros (18 % de la asignación del FEMP)



3. Política Pesquera Común (PPC)



¿Cuál es la situación?

El principal objetivo se centra en satisfacer las necesidades derivadas de la implantación de la PPC y garantizar su adaptabilidad a los cambios regulatorios y la revisión de los programas marco de recopilación de datos.

Objetivo del PO

La PPC establece normas dirigidas a gestionar las flotas pesqueras europeas y conservar las poblaciones de peces. El PO español aborda debilidades estructurales del sistema de recopilación de datos científicos en el contexto de España a través de la puesta en marcha de un plan de acción.

En términos de control, las principales medidas van dirigidas a reforzar los sistemas de control e inspección, apoyar el desarrollo de programas específicos, incrementar el control de productos procedentes de terceros países y fomentar la lucha contra la pesca ilegal o el control de descartes y el esfuerzo pesquero. El control en la cuenca atlántica se centrará en supervisar el cumplimiento de los totales admisibles de capturas (TAC) y las cuotas. Por su parte, en el Mediterráneo los esfuerzos irán dirigidos a controlar las artes de pesca y el tamaño de las capturas.

Resultados principales

Los fondos proporcionados por el FEMP servirán para mejorar la recopilación, la gestión y el uso de datos de acuerdo con los requisitos de la PPC, así como la implantación del sistema de control, inspección y cumplimiento que exige asimismo dicha política.

Presupuesto

FEMP: 155 954 705 euros
Aportación nacional: 31 397 934 euros (13 % de la asignación del FEMP)



4. Estrategias de desarrollo local participativo



¿Cuál es la situación?

La mayoría de las actividades pesqueras se desarrollan en las regiones costeras de España. Los desafíos principales a que se enfrentan las áreas de pesca y acuicultura residen en la creación de nuevas fuentes de ingresos y puestos de trabajo, así como en el aprovechamiento de las ventajas competitivas, la mejora de sus activos medioambientales y el fortalecimiento del bienestar social y el patrimonio cultural marítimo.

Objetivo del PO

La financiación del FEMP servirá para incrementar el empleo y la cohesión territorial en áreas que dependen de la pesca mediante:

- el desarrollo de nuevos puestos de trabajo y la diversificación de actividades;
- la creación de valor añadido en actividades y productos locales;
- el fortalecimiento de la red de los grupos de acción locales del sector pesquero (GALP), y
- la mejora y la capitalización de los activos medioambientales.

Resultados principales

Ayudar a que las comunidades que dependan de la pesca y la acuicultura diversifiquen sus economías y añadan valor a sus actividades pesqueras.

Presupuesto

FEMP: 107 673 734 euros
Aportación nacional: 19 001 248 euros (9 % de la asignación del FEMP)



5. Comercialización y transformación



¿Cuál es la situación?

La industria española de comercialización y transformación es la segunda mayor de la UE. Representa el 15 % del valor a escala comunitaria en

términos de producción y empleo del sector. Los retos principales del nicho de transformación no son específicos de este sector, sino que afectan a la mayor parte de la industria española, y se traducen en dificultad para acceder a financiación, escasa internacionalización y necesidad de incrementar el valor añadido de los productos.

Objetivo del PO

El programa español tiene como objetivo **capitalizar el valor añadido a partir de productos pesqueros de alta calidad**. Se espera que este sirva para impulsar el desarrollo de nuevos productos y procesos y procedimientos de conservación novedosos, así como técnicas de manipulación y almacenamiento, con la ayuda de nuevos sistemas organizativos y estrategias comerciales para productos de pesca y acuicultura.

El programa **pone el foco sobre las estrategias y métodos comerciales**, con especial atención en el cumplimiento de la prohibición de descartes y en **convertir aquellos descartes** que no sean aptos para el consumo humano en productos. Las medidas se centrarán de forma más concreta en la financiación de pequeñas y medianas empresas (pymes) y desarrollarán acciones que permitan la creación de etiquetas de calidad (esto es, etiquetas ecológicas).

El tercer eje se dirigirá a promover la **competitividad** de organizaciones profesionales (esto es, **organizaciones de productores**).

Resultados principales

El nicho de transformación se someterá a un proceso de modernización y se impulsará su rendimiento y sostenibilidad a través de inversiones en el desarrollo de productos nuevos o mejorados, la introducción de tecnologías y sistemas novedosos y el despliegue de campañas comerciales y promocionales.

Presupuesto

FEMP: 274 409 949 euros
Aportación nacional: 67 786 876 euros (24 % de la asignación del FEMP)



6. Política Marítima Integrada (PMI)



¿Cuál es la situación?

La PMI trata de enfocar las cuestiones marítimas de forma más coherente, incrementando la coordinación entre los distintos ámbitos de actuación.

Objetivo del PO

Los fondos de la PMI se utilizarán para garantizar la adecuada identificación de ecosistemas marinos y gestionar un programa dirigido a explorar la plataforma y el talud continental (mediante estudios), así como para aplicar medidas que contribuyan a profundizar en el conocimiento marino (datos sobre el lecho marino, cartografía, análisis batimétricos, etc.).

Resultados principales

La preservación y la protección del entorno marino y sus recursos, la mejora de la planificación espacial y la aplicación de políticas, directrices y la Directiva marco sobre la estrategia marina.

Presupuesto

FEMP: 5 334 672 euros
Aportación nacional: 17 605 526 euros (0,5 % de la asignación del FEMP)



El presupuesto restante se ha asignado a «Asistencia técnica del PO».

FEMP: 59 850 976 euros
Aportación nacional: 19 950 326 euros (5,1 % de la asignación del FEMP)



Simplificación

El sistema de aplicación se ha simplificado mediante la reducción del número de organismos intermedios, la división entre organismos intermedios nacionales y regionales, la inversión en distintos programas del Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) y un incremento del uso de la administración electrónica. España se compromete a ampliar el uso de la corrección financiera y distintos métodos de opciones de costes simplificados, y aprovechar las oportunidades que permitan los reglamentos.

Sinergias

Se garantiza la coordinación de fondos mediante estructuras específicas (comisiones de coordinación, evaluación y vigilancia) y a través de redes temáticas (comunicación, investigación, desarrollo e innovación, entornos urbanos, medio ambiente, igualdad de oportunidades, inclusión social, ámbito rural y pesca). Asimismo, las pymes ocuparán un lugar prioritario en todos los Fondos Estructurales de Inversión Europeos (Fondos EIE).

Grandes logros

Nuevo estudio sobre cómo gestionar y racionalizar el uso del pescado descartado en pesquerías atlánticas y mediterráneas, de cara al cumplimiento de la obligación de desembarque que incorpora la nueva PPC.

Coste total: 360 000 euros (incluida financiación del FEP por valor de 257 940 euros).

LANBAL: estudio exhaustivo sobre la langosta en las islas Baleares de cara a la definición de un sistema de gestión sostenible de la pesca.

Coste total: 378 170 euros (incluida financiación del FEP por valor de 75 634 euros).

Un proyecto para fomentar la iniciativa empresarial femenina en el sector de la pesca mediante el estudio de las experiencias de mujeres locales de Andalucía y la promoción de empresarias de éxito como modelos de comportamiento para que otras puedan llevar sus ideas de negocio a la práctica.

Coste total: 126 255,4 euros (incluida financiación del FEP por valor de 94 691,73 euros).

Creación de un Centro Interactivo del Pescado (situado en el Mercado Central del Pescado de Barcelona) para formar a niños en edad escolar sobre las distintas fases de la comercialización del pescado (desde la lonja hasta la mesa), y transmitir los beneficios vinculados al consumo de productos pesqueros y promoverlo entre las personas jóvenes.

Coste total: 258 364 euros (incluida financiación del FEP por valor de 64 591 euros).

Nuevo tratamiento de moluscos, mediante su empaquetado en un entorno de protección, que amplíe su tiempo de vida dentro del paquete y su frescura, y mejore su calidad sin necesidad de aditivos.

Coste total: 1 671 942,86 euros (incluida financiación del FEP por valor de 660 440,48 euros).

Más información

● Pesca (página de la Comisión Europea)

● FEP 2007-2013

● FEMP 2014-2020

● Fondo Europeo Marítimo y de la Pesca

● Plan nacional plurianual de acuicultura